

## Notas sobre los autores

### *César Azabache Caracciolo*

Director de Azabache Caracciolo Abogados. Se dedica a la defensa en litigios de derecho penal. Ha sido profesor de Derecho Penal y Derecho Procesal Penal en la Pontificia Universidad Católica del Perú y en la Academia de la Magistratura. Consultor en temas de justicia penal para diversos organismos locales e internacionales, procurador anticorrupción y agente del Estado ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Es autor de diversos artículos en las áreas del derecho procesal y los derechos humanos que actualiza permanentemente por medios digitales. Mantiene un espacio en la página de opinión del diario *El Comercio*, en donde publica comentarios sobre temas legales.

azabache@ac-firma.com

### *Eduardo Ballón E.*

Antropólogo. Especialista en movimientos sociales, sistema político y participación ciudadana. En los últimos años estuvo dedicado a monitorear y analizar el impacto del superciclo de precios en las reformas institucionales en los países andinos. Expresidente de desco - Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo y de la Asociación Latinoamericana de Organizaciones de Promoción (ALOP). Fue viceministro de Desarrollo Social del Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social y secretario técnico de la Asamblea Nacional de

Gobiernos Regionales. Consultor de distintos proyectos del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), el Banco Mundial y distintas agencias privadas de cooperación al desarrollo. Tuvo a su cargo la coordinación ejecutiva del Grupo Propuesta Ciudadana y actualmente es investigador principal de desco. Ha escrito diversos textos sobre movimientos sociales, descentralización e industrias extractivas.

eballon@desco.org.pe

### **Leyla Bartet**

Periodista, socióloga y escritora. Graduada por la Universidad de París I (IEDES Pantheon Sorbonne). Ha publicado numerosos ensayos sobre la inmigración árabe a América del Sur y es miembro de la Asociación Latinoamericana de Investigadores sobre Asia y África (Aladaa). Publicó este año *Miradas Cruzadas: seis ensayos sobre las relaciones interculturales entre América del Sur y el mundo Árabe*. (Madrid: Editorial Académica Española, 2019).

leylabartet@gmail.com

### **Humberto Campodónico Sánchez**

Ingeniero industrial por la Universidad Nacional de Ingeniería (UNI) y magíster en Economía del Desarrollo por la Universidad de París I (Panteón-Sorbona). Catedrático de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Unmsm). Consultor de la Comunidad Andina (CAN) y de la Conferencia de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (Unctad). Ex presidente del directorio de Petroperú. Asesor regional del South Centre (Ginebra). Es miembro del Consejo Asesor del Natural Resources Governance Institute (NRGI, Nueva York). Investigador principal de desco - Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo y columnista económico del diario *La República*. Autor de diversos libros sobre energía (petróleo y gas natural), economía internacional y comercio.

hcampodonicos@yahoo.com

***Gabriela Camacho G.***

Politóloga por la Pontificia Universidad Católica del Perú. Estudiante doctoral, Berlin Graduate School of Social Sciences - Humboldt-Universität zu Berlin.  
gabriela.camacho@hu-berlin.de

***Milagros Campos R.***

Abogada colegiada, graduada en la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Magister en Ciencia Política. Ha concluido estudios de doctorado en la misma universidad. Profesora de la PUCP. Ha sido profesora en la Universidad del Pacífico, Universidad de Lima y Universidad San Martín de Porres. Fue miembro de la Corte de Arbitraje del Centro de Análisis y Resolución de Conflictos de la PUCP. Miembro de la Asociación Peruana de Derecho Constitucional. Participó del Consejo Consultivo de la Comisión de Constitución y de la comisión técnica encargada del Programa de Modernización del Congreso de la República; fue miembro de la Comisión de Alto Nivel para la Reforma Política. Ha realizado publicaciones en materia constitucional y parlamentaria.  
milagros.campos@pucp.pe

***José Castillo A.***

Ingeniero ambiental y sanitario por la Universidad de La Salle, con mención de honor. MSc en gestión ambiental para el desarrollo sostenible por la Pontificia Universidad Javeriana (PUJ), Bogotá, Colombia. Actualmente se desempeña como docente e investigador del Departamento de Ecología y Territorio de la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales (FEAR) de dicho centro de estudios superiores. Fue director de la maestría en Gestión Ambiental de la FEAR-PUJ. Sus áreas de investigación son: gestión ambiental empresarial, ecoeficiencia, evaluación de impacto ambiental, cambio climático y problemática ambiental en América Latina y el Caribe. Posee amplia experiencia en gestión ambiental en los sectores público y privado, desarrollando

además actividades de consultoría para instituciones nacionales e internacionales en gestión de tecnologías ambientales y sanitarias.

j.castillo@javeriana.edu.co

***Erika Collantes G.***

Egresada de la Maestría en Economía con mención en Desarrollo Económico de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Actualmente trabaja para el despacho del parlamentario andino, Alan Fairlie.

erika.collantes92@gmail.com

***Darío Espinoza M.***

Ha realizado estudios de antropología en la Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco (Unsaac) y administración, con especialización en gestión indígena, en la Saskatchewan Indian Federated College (SIFC), Universidad de Regina (Canadá). Investigador y promotor de la cultura altoandina quechua, habiéndose incorporado, desde la década de los 80, como activista del movimiento indígena, y cofundador del Consejo Consultivo Espiritual de los Pueblos Indígenas de las Américas. Autor de reflexiones diversas y textos sobre cosmovisión andina, entre los que destaca especialmente la labor de registro y sistematización bilingüe (quechua - castellano) del testimonio del líder espiritual y sabio del ayllu ancestral de Willoq (Ollantaytambo, Cusco), Ciprián Phuturi Suni (1997). Actualmente ejerce el cargo de presidente del Consejo Directivo del Centro Sami (Cusco, Perú), que tiene como objetivo institucional la investigación, promoción y desarrollo de acciones y propuestas para revalorar y fortalecer la identidad de los pueblos indígenas sobre la base de la recuperación de sus sistemas de conocimiento tradicional.

d.espinoza.qosqo@gmail.com

***Alan Fairlie R.***

Profesor principal del Departamento de Economía de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Parlamentario andino por la

representación de Perú para el periodo 2016-2021. Miembro del Centro de Investigaciones Sociales, Políticas, Económicas y Antropológicas (Cisepa) de la PUCP. Director de la maestría en Biocomercio y Desarrollo Sostenible de la PUCP. Fue decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la PUCP en el periodo 2011-2016. Es coordinador para el Área Andina de la Red Latinoamericana de Política Comercial (LATN). Licenciado en Economía en la PUCP. Tiene un magíster en Comercio Internacional y Desarrollo en el Instituto Torcuato Di Tella. Además, se desempeña como investigador y consultor internacional en temas de integración económica y negociaciones comerciales internacionales.

afairli@gmail.com

***Pedro Francke B.***

Magister en economía, profesor principal de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP), donde enseña hace más de dos décadas. Su especialidad son los estudios sobre la pobreza y la desigualdad, las políticas sociales y las políticas de salud. En la gestión pública, fue director ejecutivo del Fondo de Cooperación para el Desarrollo Social (Foncodes) y secretario ejecutivo de la Comisión de Cooperación Internacional (2001-2002) presidida por Javier Pérez de Cuellar, quien, tras la transición a la democracia, consiguió 1400 millones de dólares para el Perú. Dirigió la Comisión Interministerial de Asuntos Sociales que diseñó la primera Estrategia de Lucha contra la Pobreza. En el campo de la salud, ha sido presidente del Sistema Metropolitano de la Solidaridad (Sisol) - Hospitales de la Solidaridad en Lima (2011) y gerente general de EsSalud (2011-2012). Ha trabajado también en el área de desarrollo humano del Banco Mundial. En la sociedad civil, ha sido presidente de ForoSalud (2004-2006) y socio y directivo de las ONG CooperAcción y Asociación pro-Derechos Humanos (Aprodeh).

pedrofrancke@gmail.com

***Carlos Leyton M.***

Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad Católica Santa María de Arequipa. Maestría en Población y Desarrollo por el Centro Latinoamericano de Demografía (Santiago de Chile). Cuenta con 25 años de experiencia en proyectos y programas de desarrollo económico local. Profesor universitario en las materias de Planificación del Desarrollo, Director de la Escuela de Sociología de la UNSA. Experiencia en gestión pública como Ministro de Agricultura y Vicepresidente del Gobierno Regional de Arequipa. Asesor de la Presidencia Regional de Arequipa. Forma parte de redes especializadas en temas de descentralización y desarrollo. Autor de diversos estudios sobre descentralización y la realidad nacional y regional. Miembro de diversas organizaciones especializadas en desarrollo y descentralización a nivel nacional e internacional.  
catoleyton@gmail.com

***Carlos Loret de Mola***

Ingeniero geólogo con estudios de ingeniería geológica y minería por la Universidad de Minnesota. Está vinculado con el sector minero energético desde hace más de 30 años. Coordinador de posicionamiento, finanzas y relaciones públicas de InterClima 2012. Miembro director de la Asociación Andina Cusichaca (dedicada a la recuperación de tecnologías tradicionales andinas para la sustentabilidad de los medios de vida en alta montaña), presidente del directorio de la Asociación Andes (gestora del Parque de la Papa -Pisac, Cusco- y de proyectos para la preservación del patrimonio biocultural indígena) y miembro del Patronato Qhapaq Ñan (Camino inca). *Past president* del Consejo Nacional del Ambiente del Perú (Conam) y responsable del Frente Público para la COP 20 (Lima, 2014). Fue Viceministro de Gobernanza Territorial de la Presidencia del Consejo de Ministros -PCM- (2017-2018). Es socio principal del Grupo Biosfera - *Think Tank* en Investigación de Futuros Sustentables.  
cldemola@gmail.com

***Antonio Madariaga R.***

Estudios en Psicología por la Universidad del Norte, Barranquilla, Colombia. Carrera como defensor de derechos humanos, gestor de paz y analista político. Ha sido durante 15 años director de la Corporación Viva la Ciudadanía. Actualmente es asesor de la presidencia de la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición.

antonio.madariaga@gmail.com

***Armando Mendoza Nava***

Master en Economía por la Brandeis University, Massachusetts, USA. Bachiller en Economía por la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Investigador de Oxfam en el Perú, temporalmente en Michigan State University gracias a una beca de investigación. Su trabajo está enfocado en investigaciones sobre desigualdad económica y social, políticas fiscales y desarrollo sostenible.

armando.mendoza@Oxfam.org

***Gustavo Mora R.***

Licenciado en Administración Ambiental y de los Recursos Naturales por la Universidad Santo Tomas, y MSc en gestión Ambiental por la Pontificia Universidad Javeriana (PUJ), Bogotá, Colombia. Ha estado vinculado a la educación superior a lo largo de los últimos 23 años, tiempo en el cual ha ejercido tareas de docencia y cargos de dirección de programas. Actualmente se desempeña como Director Nacional de Extensión de la Universidad Antonio Nariño (UAN), teniendo bajo su responsabilidad la actividad de educación continuada, consultorías, asesorías y proyección social de dicho centro de estudios superiores en sus 31 sedes, en 26 ciudades de Colombia. Se ha desempeñado también como consultor para el sector ambiental –público y privado– en Colombia en temas de gestión integral de residuos, riesgos y gestión ambiental. Es evaluador de proyectos de grado para el doctorado en Ciencias Aplicadas de la UAN y evaluador y director de proyectos de

grado en la maestría en Gestión Ambiental de la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales (FEAR) de la PUJ.

director.extension@uan.edu.co

***Juan J. Munar M.***

Abogado, con maestría en Administración de Empresas (Mba) por el INCAE Business School (Costa Rica) y por la Universidad Adolfo Ibáñez (Chile); con licenciatura en Derecho y Ciencias políticas por la Universidad Particular San Martín de Porres (Perú). Actualmente se desempeña como gerente general –y es socio principal– del Estudio Valle Riestra & Munar Abogados (Perú). Ha sido gerente general en Maple Gas Corporation del Perú SRL (Perú), gerente legal en Maple Etanol SRL (Perú) y gerente en la empresa Honolulu Coffee Company (Hawaii, USA), contando con una importante experiencia en temas de inversión privada en proyectos de energía y ambiente.

jmunar@firmavalleriestra.pe

***Aldo Olano A.***

Estudios en Ciencias Sociales por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Unmsm), Lima-Perú. Especialista en políticas de seguridad y defensa por el Centro Perry de la National Defense University, Washington, Estados Unidos MsC en Ciencia Política con mención en política comparada de los países andinos por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso) - Ecuador. Doctor en estudios Latinoamericanos por la Universidad Andina Simón Bolívar, sede Ecuador. Docente e investigador en la Facultad de Finanzas, Gobierno y Relaciones Internacionales de la Universidad Externado de Colombia (Bogotá). Miembro de la Asociación de Estudios Latinoamericanos (LASA), y de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS). Sus áreas de investigación se enfocan en los nuevos estudios internacionales latinoamericanos, el pensamiento decolonial y el nuevo pensamiento crítico latinoamericano.

aldo.olano@uexternado.edu.co

***Gissela Ottone C.***

Magistra en Ciencia Política y Gobierno con mención en Gestión Pública y Políticas Públicas por la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP), con estudios de maestría en Tecnología de Alimentos y Gestión de la Calidad Alimentaria por la Universidad Nacional del Centro del Perú (UNCP). Ingeniera en Industrias Alimentarias por la Universidad Nacional Agraria - La Molina (Unalm) y maestría en Estudios de Desarrollo del IHEID de Ginebra. Especialista en seguridad alimentaria y en el acompañamiento a microempresas rurales, con habilidades en los negocios de producción de cereales transformados, carne y fibra de alpaca, así como de productos lácteos. Se ha desempeñado como responsable de gestión, planificación y seguimiento de proyectos, luego como administradora, y como jefa del Programa Regional Centro -descocentro- del Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo -desco. Actualmente es la presidenta y directora ejecutiva de la Asociación Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo Andino Amazónico.  
gottone@desco.org.pe

***Jorge Palacio P.***

Abogado por la Universidad Autónoma Latinoamericana de Medellín (Antioquia, Colombia), con maestría en Derecho por la Universidad Sergio Arboleda. Ha sido magistrado de la Corte Constitucional de Colombia (2009-2017) y presidente de la Corte Constitucional de Colombia (2013-2014). Magistrado ponente de importantes sentencias constitucionales mediante las cuales se le reconocen derechos a la naturaleza (caso río Atrato, Chocó, Colombia), lo que ha propiciado una importante y creciente reflexión internacional sobre la materia. Conferencista -en foros nacionales e internacionales- en materia de derechos humanos, derecho constitucional, ambiente y pueblos indígenas.  
palaciojorgeivan@gmail.com

***Erick Pajares G.***

Abogado internacionalista y analista político. Juicio experto en derecho internacional ambiental y políticas públicas globales (NYU, School of Continuing Education), con estudios complementarios en antropología cultural y sociología política. Investigador, reflexionador y generador de opinión en temas de gobernabilidad ambiental, políticas públicas ambientales, geopolítica ambiental, gestión de montañas, biodiversidad y sistemas de conocimiento tradicional, ecología política, ecología profunda, prospectiva ambiental (investigación de futuros) y pensamiento de la complejidad. Actualmente se desempeña como Chief Executive Officer (CEO) del Grupo Biosfera - *Think Tank* en Investigación de Futuros Sustentables (Biosfera - Investigación de Futuros); miembro asociado de la Académie de droit de l'environnement de l'UICN; miembro de la Comisión Mundial de Derecho Ambiental de la UICN (WCEL, por sus siglas en inglés), miembro del Grupo de Investigación en Derecho Ambiental (Gidamb) del Instituto de Ciencias de la Naturaleza, Territorio y Energías Renovables de la Pontificia Universidad Católica del Perú (Inte - Pucp); investigador asociado de desco - Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo, miembro del Centro Sami (Cusco, Perú); y miembro pleno de la Alianza Latinoamericana de Estudios Críticos sobre el Desarrollo (Alecd). Es Punto Focal para el proceso de incidencia pública impulsado por Biosfera - Investigación de Futuros -y un conjunto de instituciones académicas y de la sociedad civil de América Latina- que tiene como objetivos la evolución y el posicionamiento global de los derechos intergeneracionales, los derechos de las generaciones futuras y las responsabilidades humanas planetarias. Revisor Experto del Reporte Especial «Calentamiento Global de 1.5 °C» (2017-2018) del Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático (IPCC, por sus siglas en inglés).

epg.ceo@biosferafuturos.com

***Paolo Sosa Villagarcia***

Politólogo por la Pontificia Universidad Católica del Perú. Investigador visitante de la MacMillan Center for International and Area Studies - Yale University. Estudiante doctoral del Department of Political Science - University of British Columbia.

paolo.sosavillagarcia@yale.edu

***Camilo Torres M.***

Licenciado en Ciencia Política y Filosofía, especialista en Economía y MSc en Gobierno por la Universidad de los Andes (Bogotá, Colombia). Actualmente se desempeña como coordinador del área académica del Parlamento Andino (Bogotá, Colombia) y es asesor académico de la Comisión Tercera de Seguridad Regional, Desarrollo Sustentable, Seguridad y Soberanía Alimentaria de dicho organismo de representación subregional. Con amplios conocimientos en políticas públicas, desarrollo legislativo y temas de política internacional ambiental. Su focalización profesional se orienta a los temas de políticas climáticas, sostenibilidad en ciudades urbanas, gestión del riesgo, sustentabilidad de los recursos hídricos, y seguridad y soberanía alimentarias.

ctorres@parlamentoandino.org

***Cecilia Tovar S.***

Titulada profesora para secundaria en especialidades de Filosofía y Ciencias Sociales en la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Con posgrado en Lovaina, en el Instituto Superior de Filosofía, donde obtuvo la licencia y el primer doctorado (aprobación de los cursos requeridos). A su regreso al Perú participó en la fundación del Instituto Bartolomé de Las Casas, donde trabaja hasta la actualidad como investigadora en temas de ética y de análisis de la Iglesia y su relación con la sociedad, con varias publicaciones al respecto.

ceciliats@yahoo.com